

534/12

Naczelne Dowództwo W. P. Poczta Polowa No.53. Warszawa, d. 29. X. 1920 r.
(Sztab Generalny).

::
ODDZIAŁ II.
Ew/G. No. 49409/II.

TAJNE

Do

ADJUTANTURY GENERALNEJ

w BELWEDERZE.

Przesyła się do wiadomości odpis raportu No.515

/ z 2 załącznikami/ attache wojskowego w Kopenhadze.-

3 załączniki

Szef Oddziału II.

M A T U S Z E W S K I m.p.

podpułkownik p.d.Szt.Gener.

Za zgodność

Przechrzestko
Sty

Otrzymują:

Adjutantura Generalna

M.S. Wojsk.

M.S. Zagranicznych

NACZELNE DOWÓDZTWO WOJSK POLSKICH
ADJUTANTURA GENERALNA
WARSZAWA

L: Dn. 534/12 dnia 5 XI 1920 r.

PILSUDSKI
INSTITUTE
ARCHIVES
New York

PILSUDSKI
INSTITUTE
ARCHIVES
New York

140

Attaché wojskowy przy Poselstwie Polskim w Kopenhadze.

L.515 pf.

Raport.

Odpis.

PILSUDSKI
INSTITUTE

PILSUDSKI
INSTITUTE
ARCHIVES
New York

Do

Naczelnego Dowództwa Wojsk Polskich Oddział II

W

Kopenhaga dnia 15.X.1920.

Warszawie.

W ślad za moim telegramem L.479 pf. z 2.X.b.r. przedkładam jako załączniki Nr.1 i Nr.2 informacje z bardzo dobrego źródła, o posiedzeniu naczelnej rady sevietów odbytem 10.IX.b.r., i o memorjale najwyższej rady rolniczej sevietów.

Litwinow opuścił 5.X. Chrystjanję nie zawarłszy podczas swego pobytu podobno ani jednego interesu. Wyjechał do Rosji via Sztokholm Rewal. Jak tu-
tejszy "Socialdemokratem" donosi, postanowione na posiedzeniu norweskiej rady państwa 2.X. zerwać ostatecznie rokowania z Litwinoffem. Ministerstwo handlu doniosło mu listownie, że rząd nie może odstąpić od żądania, aby wszyscy członkowie ewentualnej rosyjskiej komisji handlowej musieli uzyskać aprobatę rządu norweskiego. Kompromis Litwinowa, aby rząd norweski zasadniczo udzielił Rosji prawo wybierania swoich reprezentantów, w praktyce jednak zapemecą kontroli paszportów mógł zawsze odmówić ^{zjazd} nieporządanym osobnikom, rząd norweski zdaje się odrzucić.

Mniej więcej w połowie września b.r. przybyli do Berlina w drodze z Moskwy właściwi delegaci bolszewicy Seratti i Bombacci. W Berlinie odbyli oni tajną konferencję z przywódcami niemieckich komunistów Dauningiem, Stöckerem i Dittmanem. Obecni byli również Lesowicz i Anzelewicz, delegaci rosyjskich związków zawodowych w Norwegji. Bombacci i Seratti mieli oświadczyć, że porażki bolszewickie w Polsce wywołały wielkie niezadowolenie i demoralizację w sferach wojskowych, które składają część odpowiedzialności za te niepowodzenia na kark sowieckich przedstawicieli zagranicą, a przede wszystkim Litwinowa i Keppa. Ci dwaj formalnie bombardowali Moskwę telegramami i listami żądając koniecznie zajęcia Warszawy. Nie rozumiejąc się nic na sprawach wojskowych donosili o małych nieznaczących szczegółach, pomijając ważne wojskowe wiadomości. Aby uniknąć w przyszłości podobnych zdarzeń zdecydowała najwyższa rada wojenna, by odtąd "agenci handlowi" "delegaci czerwonego krzyża" i t.p. byli wojskowymi, którzy pod pozorem i pod pokrywką powyższych nazw de

facte pełnił będą służbę attachés wojskowych.

Pierwsza taka próba została już przeprowadzona w Kopenhadze, gdzie niejaki Dr. Martins likwiduje interesa które pozawierał Litwinef. Martins jest letyszem, był aktywnym oficerem w armii carskiej, był rannym na wojnie, do sztabu generalnego nie należał, posiada teraz tutaj paszport amerykański. Drugim takim agentem w Kopenhadze, pozostałym po Litwineffie jest niejaki Rainer.

Przedstawicielem sowieckim białoruskim jest tutaj niejaki Pianko, który utrzymuje kontakt z wyżej wspomnianym Martinsem i Rainerem, i zajmuje się także quasi interesami handlowymi. Pianko posiada dwojaki pisma od rządu białoruskiego; 1) nominację na posła, 2) nominację na konsula.

Pianko był tutaj w M.S. Zagr. u szefa sekcji hr. Rewentlewa, który mu oświadczył, że oficjalnie uznać go nie można, ale nie ma duńskie M.S. Zagr. nic przeciw temu aby przebywał w Kopenhadze i nazywał się przedstawicielem białoruskim, konsulem jednak nazywać się nie może.

Tymi dniami ma Pianko otworzyć tutaj biuro handlowe białoruskie, i będzie wydawał paszporty białoruskie. W "Statspolitiet", urzędzie zajmującym się wyłącznie obcekrajowcami, oświadczył Pianko iż paszporty do Białorusi nie są ważne o ile nie mają specjalnej wizy białoruskiej przez niego podpisanej. Pianko utrzymuje również stosunki z tutejszą misją dyplomatyczną ukraińską, której szefem jest Dr. Lewicki a sekretarzem p. Gładyszewski.

Z francuskich źródeł otrzymałem informację, iż naczelne dowództwo sił wojskowych niemieckich, z powodu odbywającego się w Halle kongresu komunistów, rezesłało do wszystkich swoich komend rozkaz natychmiastowego przygotowania wojennego z zapowiedzią zainscenowania zamachu stanu, w razie jeżeli komuniści w Halle osiągną większość.

Z tego samego źródła otrzymałem informację o odbytym w Szwajcarii posiedzeniu byłych austriackich arcyksięciów z ekscesarzem Karolem jako przewodniczącym, i w obecności księcia Windischgraetza, na którym dyskutowano o objęciu przez ekscesarza Karola korony węgierskiej i austriackiej i o ponownym połączeniu tych krajów.

Po prawyberach do Landstingu (Izby wyższej), które się odbyły 25.IX.b.r., odbyły się 1.X.1920 właściwe wybory, które dały następujące rezultaty.

Lewica uniarkowana	31 mandatów	
Socjal-demokracja	22 -"-	(zyskała 2)
Konserwatyści	15 -"-	
Lewica radykalna	8	(zyskała 2)

Brak jeszcze mandatu z wysp Færeer, gdzie wybór odbędzie się później.

5.X.1920 odbyło się uroczyste otwarcie parlamentu duńskiego, w którym po raz pierwszy zasiadają przedstawiciele duńskiego Szlezwi-
(4)

Po nabożeństwie w kościele zagaik król Chrystyan X. posiedzenia obu izb mową trenową w obecności rodziny królewskiej, ciała dyplomatycznego i wyższych sfer urzędniczych.

Mowa trenowa trwała 10 minut, i dotyczyła sprawy przyłączenia Szlezwi-
gu do Danji i powitania posłów szleswidzkich, ligi narodów, solidarności państw skandynawskich i zamierzonej przez rząd najbliższej pracy ustawodawczej. Mówiąc o odzyskanych terytorjach skierował król także kilka słów podziękowania do "tych mecarstw, które we wspaniałomyślnym porywie poczucia sprawiedliwości nie zapomniały o krzywdzie z r.1864 i dały nam zadośćuczynienie".

Posiedzenie które nastąpiło po mowie trenowej było poświęcone formalnością urzędową.

Sesja obu izb parlamentu trwa od tego czasu nieprzerwanie, i jest poświęconą na razie obradom nad budżetem, którego pierwsze czytanie odbędzie się 19.X.b.r.

2 załączniki.

Małachowski,

podpułkownik. m.p.



LE CONSEIL SUPERIEUR DES SIVUETS DE CONCLURE A TOUT PRIX
LA PAIX AVEC LA POLOGNE DE FACONA TOURNER TOUTES CES FORCES CONTRE WRANGEL
IL DECIDE EGALEMENT DE COMMENCER LA PROPAGANDE EN ALGERIE ET EN TUNISIE

---:---:---:---:---:---:---:---:---:---:---

le SOWNAKOM et le conseil militaire supérieur se réunissent deux fois par mois chez LENINE, La presse fait le silence sur ces conférences.

Une de ces conférences a eu lieu le 10 Septembre. KALININE, Président de comité exécutif, y assistait? du côté militaire ~~xxxx~~ était présent les généraux KAMENOV, BROUSSILOFF et le directeur de la chancellerie du SOWNAKOM, BUNCH - BRONIEVITCH.

TCHITCHERINE fit un rapport sur la situation étrangère, jugé d'après la note de Colby à GIOLLITTI. Tchitcherine communiqua que depuis les revers essayés sur le front polonais, un changement très défavorable s'est produit dans les relations entre les puissances occidentales et la Russie Sovietique. Les rapports qu'il a reçu ces jours ci de KAMENEV, LITVINOW, VODOSO, montrent tous que les relations ont empiré et que partout on essayait de se servir des victoires Polonaises comme d'une arme contre le gouvernement des Soviets. Sa plus grande surprise a été la note de Colby qui est en contradiction avec les rapports de Martens, disant que la réaction contre le bolchevisme avait diminué et que les cercles commerçants, surtout dans les états du Pacifique, seraient très désireux de faire des affaires avec lui.

Tchitcharine dit qu'il comprend maintenant que l'espoir d'obtenir la paix ou la reconnaissance des soviets est de nouveau très lointain et que le seul moyen d'amener l'entente à composition est de dévoiler toute sa politique par l'intermédiaire des prolétaires et des commerçants qui veulent s'entendre avec la Russie Sovietique.

Tchitcharine a préparé un Memorandum qu'il veut envoyer à tous ses représentants à l'étranger afin qu'il le fasse publier: il démontrera l'hypocrisie de l'Amérique et des autres états de l'entente à l'égard de la Russie Sovietique. Tchitcharine prit l'assemblée d'accepter ce memorandum sans discussion.

LENINE déclare qu'il serait très imprudent de croire que les ouvriers français et anglais pourraient exercer une pression faisant

leurs gouvernement s. Certes, leur influence n'est pas a negligier et ils font bien de la fortifier. Cependant, ceest a l'endroit le plus vulnérable de l'Entente, dans ses colonies, qu'il faut frapper. C'est en Asie et Asie Mineure qu'on peut atteindre l'Angleterre, aussi faut-il accorder une importance particuliere au Congres de Bakou et a la brillante proposition d'Envers Pacha. Exploiter les sentiments nationaux des peuples d'Orient et la haine des Indes contre l'Imperialisme anglais. Ce qui a ete fait jusqu'ici contre l'Angleterre n'a etait qu'autant de pi- quures d'épingles. L'Angleterre se sent tres forte en Asie et en Asie Mineure, le tapage tout platonique de CACHIN et FROSSARD ne compte pas, et MILLERAND, dans son fort inte- rieur les meprises. Il serait bon de voir d'un peu plus pres la question de l'Indo-chine et de l'Algerie, mais c'es- une tache, que les Bolcheviques ne doivent pas confier a d'autres qu'a eux memes. G.Q."ajoute LENINE parlait longu- ement a LITVINOFF a ce sujet et lui ai donne carte blanche pour la conference de Bakou.

Lenine, cependant, n'a aucune objection a la publica- tion du memorandum de Tchicherine, mais il veut en meme temps qu'on travaille dans la direction qu'il indique.

On passe en suite a la question de la Paix avec Wrangel et a la question Polonaise.

Trotzki prend la parole et declare qu'il ne croit pas a une paix avec la Pologne que la France ferait l'im- possible pour rendre illusoire. Cependant, il est d'avis, malgre tout, de ne pas laisser sur les consequences terri- toriales et de tout faire pour obtenir la Paix. Le front Wrangel devient en effet un danger grave. D'apres les in- formations qu'il a recu de l'Etat Major, il est clair, que la France prete a Wrangel ~~un~~ en effet un danger grave. D'apres les infexxxtionx qu'il axrxrx une aide tres abon- dante, que l'Angleterre bien qu'agissant en secret, en fait autant, et que les bruits selon lesquels le front de Wrangel s'effriterait et la demoralisation commencerait chez lui, sont denue de tout fondement. Wrangel dispose d'une armee de pres de 100.000 hommes. Cette armee combat admi-

rablement; elle possède des armes, des mitrailleuses, des munitions, des avions de l'artillerie et une brillante cavalerie de Cosaques, elle dispose abondamment d'officiers et de Cosaques et occupe une très bonne position stratégique. Toutes les troupes travaillent en parfaite concordance entre elles. Il est temps de comprendre, que le front de Wrangel est dangereux, et même très dangereux, surtout si l'on considère les sentiments anti-soviétiques des cosaques du Kouban, les désordres qui éclatent à chaque instant dans le district du Don et les conventions passées, et les Hetman du DON du TERECK et du KOUBAN - il ne faut pas davantage diminuer la valeur de la réforme accordée par Wrangel. On ne doit pas oublier, que les paysans de la Tauride et de la Crimée et les Cosaques du Kouban et du Terek ne sont pas des communistes et que la terre qu'on leur donne avec du papier timbré leur est plus précieuse, que les idéals incompréhensibles pour eux de la révolution mondiale.

Savinkoff et Balachovitch deviennent dangereux par leur activité de ces derniers temps. Pour notre bonheur Wrangel ne peut pas s'écarter de la ligne de conduite suivie par DI NIKINE; la politique réactionnaire intérieure qu'il couvre de phrases démocratiques est le point faible où nous pouvons et devons frapper. Aussi est-il nécessaire que derrière le front de Wrangel, nous triplions notre propagande et que nous essayons de gagner à notre cause une partie de ses officiers et de la Population. C'est pourquoi notre plan est court: Nous devons à tout prix conclure la paix avec la Pologne pour avoir les mains libres et nous jeter avec toutes nos forces sur WRANGEL pour l'écraser complètement.

Mais comme on ne doit nous faire le reproche de ne pas avoir essayé de gagner à nous les hommes, qui combattent en Crimée, je propose, que les soviets lancent un appel aux officiers combattant dans l'Armée de Wrangel. Nous devons aussi modérer nos héros de Presse qui crient que Wrangel n'a rien à nous proposer et que nous allons l'aneantir. Il faut que l'on dise la vérité sur Wrangel.

Trotzki lit l'appel qu'il va lancer à l'armée de Wrangel et dont voici quelques passages:

" Officiers et Soldats "

Renoncez au rôle humiliant de serviteurs des seigneurs Polonais et des usuriers français. Déposez les armes que vous employez contre votre propre peuple: Ceux, qui passeront loyalement du côté du gouvernement des Soviets ne subiront pas de châtiment. Nous garantissons l'amnistie complète à tous ceux qui nous reviendront. Officiers de l'armée de Wrangel le Gouvernement des Soviets et des paysans vous tend la main pour la dernière fois."

Cet appel a été signé par Kalinine, Lenine, Kameneff et Brousiloff.

O D P I S .

R U S S I E .

LES RECOLTES ONT ETE MAUVAISES LA FAMINE EST A
CRAINdre

LES OBJETS FABRIQUES MANQUENT TOTALEMENT.

Le conseil superieur agricole a remis au Sovnakom un memoire dans lequel il est dit, que la Republique des Soviets est menacee de graves branlements. On prévoit une famine d'un caractere beaucoup plus grave que toutes celles, qui ont precede. La moisson a manque dans un rayon beaucoup plus etendu qu'on ne l'avait cru tout d'abord. Toute une serie de gouvernements de la Russie Centrale et du bassin de Volga, qui etaient autre fois les greniers de la Russie menacent de devenir des consommateurs au lieu d'etre des producteurs. La Russie sovietique a besoin de 460.000.000 de pouds de pain, sans parler des autres denrees. Jusqu'ici on n'a pu obtenir pour l'annee 1920-21 212.000.000 pouds de pain et 59.000.000 de differents produits alimentaires, dont 43.000.000 de pouds de pommes de terre, 8.000.000 de pouds de choucroutes, 515.000 pouds de champignons et 178.000 pouds de gibiers et volailles.

Actuellement la Russie place tout son espoir dans la Siberie et la Caucase. Ces deux regions ont l'obligation de mettre a la disposition des Soviets 240.000.000 de pouds de ble, mais comme les moyens de transport sont tres mauvais, et que ceux dont on dispose sont deja accapares par les militaires il sera tres difficile d'amener ces denrees dans l'interieur du pays.

Les objets fabriques manquent totalement.

Moscou, Petrograd et les autres grands centres meurent totalement de faim. Les paysans sont ouvertement hostiles aux autorites sovietiques. Ils ne veulent pas accepter l'argent qu'on leur offre. Et si l'on vient requisitionner chez eux ils declarent ne vouloir livrer leur pain qu'en echange de marchandises. Mais les marchandises sont si rares que le conseil superieur agricole a du faire savoir officiellement que Moscou et Petrograd ne pouvaient plus compter sur des

vetements et des chaussures.

Le conseil donne comme exemple la commune de PETROGRAD qui ne dispose que d'un stock de 370 paires d'espadrilles. Ce qu'on recoit de l'etranger est insignifiant et de toutes les commandes faites LITVINOW et KRASSINE, on a recu que des pommes de terre de semence, des machines agricole des faux, du paier et du cuir, mais toutes ces choses etaient necessaires a l'armee qui est deja en haillons et n'a pas de vivres.

Les produits textiles envoyes par l'Italie sont de la pure salete /Sic/ en outre, on est menace de n'avoir ni bois, ni charbon. Sans doute la production du bassin de DONEY NETZ a t'elle augmente, mais tout le charbon est pris par son industrie interieure.

Dans les contrees forestieres, les paysans sont si irrites contre les soviets, que s'ils sont forces d'aller abatre des arbres ils mettent le feu au foret.

Bref, la situation interieure est si grave, qu le conseil superieur agricole s'est vu contraint de faire les constatations suivantes: Tous les essais de ces derniers temps en vue de retablir l'industrie, d'ameliorer les transports par chemin de fer, d'augmanter le travail producteur des ouvriers et des passans ont ete un fiasco complet, si l'on en excepte quelque succes locaux. L'insucces a ete particulierement marque en ce qui concerne l'agriculture dite sovietique avec ses fermes modeles: les ouvriers sovietistes ne font rien et les paysans sabotent leur travail. A tous ces malheurs s'ajourent la mauvaise moisson qui amenant les paysans a supplier qu'on leur donne, pour eux, du pain et pour leur betail du furrage.

Le conseil superieur agricole a meme ete oblige d'enlever aux paysans le betail afin qu'il ne meure pas de faim etant done, qu'il n'avait pas de furrage a envoyer. Cette mesure a cause un violent mecontentement parmi les paysans

Le conseil met en garde le gouvernement et dit que si la situation se prolonge, on ne pourra meme plus nourrir et vetir l'armee cette hiver. Par consequent, il faut absolument que l'Etranger fasse le necessaire.

